
「積金易」運作一年 行政費減近四成
積金局料十年內可降至0.2% 為成員共省400億元

「積金易」平台自去年6月26日正式運

作至今將近一年，積金局主席劉麥嘉軒昨

日發表網誌表示，「積金易」平台的整體

系統運作大致暢順，行政費亦由用戶加入

平台前的平均0.58%降至0.37%，減幅高

達36%，預計10年內將進一步降至0.2%

至0.25%，總共節省300億至400億元，

較現時降幅達41%至55%。另外，積金局

行政總監鄭恩賜昨日在電台節目上表示，

強積金「全自由行」公眾諮詢已於4月28

日結束，普遍認同「核心方案」及「延展

方案」能兼顧新舊僱員需求，積金局目標

於今年內完成相關立法工作。

●香港文匯報記者 唐文
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劉麥嘉軒強調，「積金易」以非牟利模式營作，
《強積金條例》亦規定受託人就強積金收取的

行政費不得高於平台收費，以確保能節省開支，令
計劃成員直接受惠。她指出，「積金易」整體系統
運作大致暢順，顯示該局按各受託人的資產管理規
模以「先細後大」的原則，分三個階段讓所有受託
人上台的安排能確保數據轉移安全可靠、平台有秩
序及穩妥地運作；行政費亦於不足一年間從平均
0.58%降至0.37%。

第二階段後將服務逾270萬賬戶
自「積金易」於今年3月開展第二階段的上台工

作，東亞銀行（信託）、信安信託及中銀國際英國
保誠信託等中型強積金受託人及計劃相繼加入，銀
聯信託的4個計劃將於7月及8月加入。完成第二階
段後，平台將服務逾270萬個計劃成員賬戶及7萬個
僱主賬戶，佔整體約25%。
積金局團隊正馬不停蹄為第三階段上台作準備。

劉麥嘉軒形容，第三階段極具挑戰性，涉及規模最
大的4個強積金受託人，「團隊正不斷優化平台，
務求為所有用戶提供更完善的體驗。」就初期使用
時，部分僱主因資料錯誤或賬戶結餘不足等原因未
能順利註冊的情況，劉麥嘉軒指出局方已加強人手
支援、優化版面設計，外展隊亦累計出動逾4,000

次，到訪僱主辦公室提供支援及協助。位於港九新
界的3間服務中心，亦合共錄得近1.9萬人次到訪。
她呼籲計劃成員和僱主，及早了解「積金易」的

操作，並留意相關受託人上台的安排，包括「積金
易」團隊發布的最新消息、一系列宣傳及教育資
訊，為「一站式、全數碼」的強積金管理新體驗作
好準備。

目標年內完成「全自由行」立法
另外，強積金「全自由行」公眾諮詢已於4月28
日結束，鄭恩賜指公眾普遍認同「核心方案」（適
用於5月1日起新入職僱員）及「延展方案」（涵蓋

現職僱員）能兼顧新舊僱員需求，同時配合取消強
積金「對沖」後現有僱員的需要。
他表示，將在今年內完成強積金「全自由行」相

關修例工作，再配合「積金易」平台運作，追蹤僱
主的強制性供款並轉到專項戶口，以便日後對沖在
取消對沖前受聘僱員的遣散費和長期服務金。
他續說，積金局2017年推出、俗稱「懶人基金」
的「預設投資策略」表現亮眼，年均回報5.7%，累
積回報逾50%，現時有340萬戶口參與，佔總資產
11%。積金局將持續以推動「物有所值」原則審查
基金表現，研究增加供款彈性，進一步強化退休保
障。
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香港文匯報訊 （記者 嚴鍇華）香港人日常起
居飲食離不開用水，根據香港特區政府水務署數
據顯示，每名香港人平均每日用水量高達130公
升；全港其中約1%住宅用戶用水量已佔全港住
宅總用水量逾15%。為進一步推廣節約用水，水
務署委託香港大學水資源技術與政策研究中心於
今年2月起推行「慳水特攻隊」計劃，透過智能
裝置分析高用水量用戶的用水習慣，提供度身訂
造的慳水建議。水務署和研究中心代表接受《政
府新聞網》訪問時表示，首批完成計劃的住戶當
中，逾80%成功減少用水，效果顯著。
從今年2月起至明年年初推行的「慳水特攻
隊」計劃，合共邀請1,000個高用水量的住宅及
非住宅用戶參加，希望能精準把脈，幫助他們了
解其用水習慣。水務署高級工程師（節約用水）
馮肇焯表示，團隊會在參與用戶的水錶上加裝智
能水錶讀錶器，透過人工智能系統分析他們的用
水數據，系統可辨識用戶的水是否用於做飯、洗
衣、洗澡等，其間無須改裝喉管，也不會影響供
水。
高精準度的智能水錶讀錶器會收集連續八周的
實時用水流量數據，並將數據傳送至研究中心進
行分析。馮肇焯說：「我們會將數據與其他家庭
的平均值作對比，令用戶了解自己的用水習慣及
家中的漏水情況，從而做到對症下藥，降低水費
開支。」

逾80%計劃用戶成功減少用水
香港大學水資源技術與政策研究中心行政總監
李煜紹表示，若在收集數據的第三周發現用戶用
水情況異常，團隊會利用自行研發的演算法找出

問題根源，並製作中期用水「驗身」報告，為用戶提供具
針對性的節約用水建議，讓他們改變用水習慣；如發現漏
水問題也會作出提示。至第八周，團隊會為用戶製作總結
報告，首批完成計劃的用戶中，有逾80%成功減少用水。
水務署期望通過計劃，於今年內減少50萬立方米的用

水，相當於200個奧林匹克標準游泳池的水量。
有地產及酒店集團旗下3間酒店因用水量偏高而獲邀參
與計劃。該集團可持續發展總經理黎戈認為，計劃能令集
團更全面了解各酒店的用水模式及分布，「智能讀錶器幫
助我們24小時監測用水情況，並提供精細數據及雲端分
析，令我們更快、更容易識別可改善之處，酒店人員也可
迅速採取針對性的行動。」她續說，計劃能令他們了解各
酒店的用水模式及分布，從而找到更多節約用水的方法，
在節省水費開支之餘，還加強酒店可持續用水的管理。
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香港文匯報訊（記者 楊盈盈）為培養香港青少年對航天科技的興
趣，香港理工大學舉辦第二屆「開拓月球：從探索到基地建設」月球基
地設計比賽，吸引來自28所香港及大灣區中學和國際學校的學生參
與，提交超過44份設計方案。比賽最終由培僑書院隊伍的多功能月球
機械人設計方案奪得冠軍，得獎學生介紹其設計的月球機械人可協助航
天員在月球表面執行採集樣本和檢修設備等任務。他們形容在備戰過程
中學習到很多日常課堂上不會接觸的太空知識，有助提升科研能力。
本屆比賽的主題包括「月球建築與能源」、「月球機械人」及「航

天員健康與生命支援」，參賽學生需選擇其中之一進行設計，並以科
學知識和研究資料支持。最終由培僑書院、英基沙田書院及聖保祿學
校（中學部）分別奪得冠、亞、季軍，上周五（5月30日）於理大校
園蔣震劇院舉行頒獎典禮，近200名專家學者、師生及家長出席。

方案可在表土採樣檢修設備
冠軍隊伍培僑書院的多功能月球機械人設計方案，可在月球表面執行
採集樣本和檢修設備等任務，提高月球土壤的採集效率以及安全性，有
助探索月球的陰影區域，發現新的資源和地質特徵。組員黃頌焮表示，
他們於參賽過程中不斷查閱相關研究資料，她又提到設計過程中參考的
機械人技術已相當成熟，希望將來在太空領域也能應用。
另一組員鄭剴文則提到，參賽過程最大的挑戰是平衡不同設計方案的
特點與需求，解決每個方案之間的矛盾點。
來自英基沙田書院的亞軍隊伍設計出利用定日鏡建設太陽能月球基地
的方案，有望將基地的能源效率提高67%，為航天員在月球上提供一個
可持續的生活和工作環境。
來自聖保祿學校（中學部）的季軍隊伍則提出具有可持續能源系
統的機械人建設基地方案，自主機械人可代替航天員短時間內完成
基地建設，減少航天員暴露於有害輻射中的風險。
曾參與國家多項航天重大任務的理大張心瑜空間科學教授、土地測量

及地理資訊學系副系主任及深空探測研究中心副主任吳波教授，讚揚學
生們的創新設計。
他表示，要讓機械人升上月球有一定難度，但仍樂見學生們在設計機

械人過程中的細緻考量與奇思妙想，「這些創意想法在未來可能成為現
實，希望能在太空項目中見到他們的名字，見證夢想成真。」
他特別提到，香港在2022年已有兩名學生進入國家太空科技項目，

期待未來會有更多港澳學生的身影。

香港文匯報訊 （記者 黃子龍）長和集團擬出
售包括巴拿馬運河港口在內的資產一事，連月來
備受香港社會各界關注。多名政界人士接受香港
文匯報訪問時表示，企業若漠視國家利益，將會
動搖投資者信心，而企業社會責任絕非道德裝
飾，應是生存的根基。他們強調，發展商若只講
所謂在商言商，處處要賺到盡，無視國家及公眾
利益，絕非良心企業所為，只會進一步令社會對
其失去信心。
港區全國人大代表林至頴表示，長和系近期兩

起事件，包括巴拿馬運河資產出售及安達臣道首
置盤分判商偷工減料醜聞，已觸發公信力危機。
港口出售無視企業立業之根的國家利益，動搖投
資者及企業持份者信心；而民生項目分判商造假
直接踐踏公眾底線，品牌聲譽遭持久性損傷，同
時也帶來連鎖風險，相關調查恐引法律追責、融
資成本上升，更可能迫使政府收緊監管，擠壓未

來經營空間。
他指出，企業社會責任絕非道德裝飾，而是
生存根基。若企業僅追求財務層面的「自
我」，而忽視對國家對社會契約的「無我」承
擔，終將陷入塔西佗陷阱：縱使日後嚴守規
範，公眾亦不再信任。長和系面臨的不僅是危
機管理考驗，也是企業社會責任和公信力的靈
魂拷問，當資本巨艦行至深水區，唯以道德為
壓艙石，方免傾覆之虞。當利潤凌駕誠信，資
本便成無錨之舟，唯有以責任為壓艙石，巨企
方能穿越風浪。

若處處賺盡 非良心企業所為
立法會議員陳穎欣指出，靠專門承建長實樓盤
起家的分判承建商，除發生過三宗嚴重工業事
故，也有欠薪欠糧，歸根咎底就是價低者得的問
題，發展商長實絕對責無旁貸。她強調，任何工

業傷亡事故、欠薪拖糧一宗也嫌多。
陳穎欣認為，長實作為本港龍頭發展商，在業

內至本港社會的影響舉足輕重，理應對本港承建
商工程顧問公司、分判商的能力和信譽具相當的
熟悉了解。可是，長實卻一直批出工程予劣跡斑
斑、表現欠佳的建築公司，當該公司被揭發後，
疑再「換殼」由其他名稱的建築公司接手，疑換
湯不換藥：「發展商為何與無良承建商『不離不
棄』？箇中關係、因由耐人尋味。君子愛財，取
之有道，發展商若處處賺到盡，只講在商言商，
無視公眾利益，絕非良心企業所為，亦只會進一
步令社會對企業失去信心！」
她強調，正如中央港澳工作辦公室主任、國
務院港澳事務辦公室主任夏寶龍2024年對香港
工商界、企業家提出六點希望之中所講到，必
須堅守企業社會責任，要為增進民生福祉多作
貢獻。

港政界人士：社會責任是企業生存根基

港理大辦月球基地設計賽 培僑書院機械人奪冠

●冠軍隊伍培僑書院的多功能月球機械人設計方案。 香港文匯報記者涂穴 攝

●理大舉辦「開拓月球：從探索到基地建設」月球基地設計比賽頒獎典禮。
香港文匯報記者涂穴 攝

●團隊會在用戶現有水錶上，加裝高精準度的智能水錶讀
錶器。

計劃成員賬戶 僱主賬戶
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